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“菜篮子”要另辟蹊径
□月湖

近日，在一场
名为“普产好物
助‘侬’直播”的淘
宝专场直播活动

中，两名网红女主播为普陀海农
产品站台“打CALL”，使出浑身
解数吆喝“普陀好货”好味道，引
得“剁手党”争相下单来自近10
家企业的22款普陀特产。这场
活动不仅推销了一批“普陀好
货”，还为“菜篮子”趟出了一条
突出重围的新路。

世上的路千万条，但驾轻就
熟的人们往往会有路径依赖。
受疫情影响，原本颇受欢迎的普
陀海农产品出现“卖不动”的现
象，就是因为老路受阻、新路未
开的缘故。事实上，在产品库存
积压的同时，众多消费者也陷入
欲购无门的困境。区电子商务
协会通过牵线搭桥，让“普陀好
货”搭上直播“快车”，就有了产
销见面的皆大欢喜。

克服路径依赖，敢于另辟蹊
径，才能在战“疫”中赢得主动。
前些天，舟山龙荫合作社蔬菜基
地待采摘的蔬菜达3万公斤，品
种有上海青、油麦菜、生菜、5号
菜等。随着气温升高，菜地里的
菜一天一个样。之前已有2万公
斤菜起蕻、开花充当了有机肥，
再不收割损失更大。最终，一批
上海青搭上正斌超市的物流车
发往台州，让台州人民吃上了舟
山的地头菜。在人们印象中，舟
山蔬菜多依赖外地输入，现在反

过来向外输出，也算是情急之
下的另辟蹊径。

本地蔬菜为何多得要烂在
地头？舟山龙荫农业专业合作
社负责人称，以前他们的蔬菜
销往金叶、三农批发市场以及
市菜篮子直供店、超市、学校
等，受疫情影响本地蔬菜出现
了供大于求的情况。把问题归
咎于疫情，或许是个最简单的
办法，但也可能会掩盖真正的
原因。无论疫情怎样，舟山市
民应该都没少吃菜，学校开学
前师生们也在家里坚持吃菜，
蔬菜供大于求恐怕也是“老路
受阻、新路未开”所致。

看来，“菜篮子”在千方百
计保供给的同时，还要另辟蹊
径拓销路。要将龙头企业、菜
篮子基地、专业合作社、零星菜
农一并归入“大盘菜”来谋划，
加强统筹力度，提升服务效
能。然后，“有形之手”与“无形
之手”协调运作，让线上线下的
物流通畅起来，减少流通环节、
提高直供效率。在此基础上，
还要打开岛门促进异地“菜篮
子”有序交流，调解季节余缺、
优化品种配置。

疫情给市场带来了严重影
响，但也倒逼出了不少线上线
下的新业态、新路径。抓住危
中之机升级流通渠道，海农产
品就会“走”得更“聪明”。如
此，卖者不愁，买者无忧，菜价
也就不会大起大落。

海 天
语 思

本报讯（记者 梁夏）最近订外
卖的市民可能会发现，很多外卖袋
口处粘了贴纸，这个贴纸叫封签。
从4月1日起，我区全面推广“外卖
封签”，让市民网络订餐更安全。

据悉，“外卖封签”是为防止网
络订餐食品在配送过程中遭人为
或意外破坏、启封而使用的一次性
封口包装件，它采用一次性易碎贴
纸，一旦撕毁无法重复使用，且符
合食品包装卫生要求。

近日，正值午餐时间，东港美
乐汇一家餐饮店已接到不少外卖
订单，工作人员正在将封签贴在外

卖袋子的封口处。该餐厅领班曹
海潮表示，他们目前使用的封签是
由饿了么外卖平台提供的。“我们
从4月1日起就开始使用‘外卖封
签’了，现在有了这个封签，就更安
全了，也能让顾客感觉我们是在用
心做产品。”

在东港欧尚超市附近的一家
餐饮店，记者看到，该店使用的是
由区市场监管分局提供的外卖封
签，封签上还标注了供餐单位、制
作时间、食用期限的提示。“供餐单
位就是我们店名，为了方便我们提
前填写了，但是制作时间是当天订

单当天写。”这家餐饮店店主李女
士告诉记者，等使用完这些分发的
封签，她打算自己照着去订做。“订
做完以后可以一直用，食品安全不
能忽视。”

对于使用“外卖封签”，记者也
随机采访了几位外卖配送员，他们
表示近期很多餐饮店都有使用“外
卖封签”，这也能为他们减少一些
纠纷。“有些东西少了、漏了或者有
杂物在食物里都可能产生矛盾，现
在有了封签挺好的，顾客也放心，
我们也少了麻烦。”

据了解，本月起，区市场监管

分局向全区推广使用“外卖封
签”，计划向辖区内600余家网络
餐饮服务单位提供 10万张外卖
封签，积极向商家和消费者宣
传，提高“外卖封签”知晓率。同
时，饿了么、美团等外卖平台也
在陆续向餐饮店发放封签，共同
倡导商户使用外卖封签，降低食
品配送过程中“二次污染”的风
险，为外卖再上一把“安全锁”。
消费者一旦发现餐盒上“外卖封
签”出现破坏或不完整的情况，
可拒收外卖，并及时向平台投诉
反映。

我区推广“外卖封签”

为网络订餐再上一把“安全锁”

昨天是第 5个全
民国家安全教育日，
今 年 的 活 动 主 题 为

“坚持总体国家安全
观，统筹传统安全和
非传统安全，为决胜
全面建成小康社会提
供坚强保障”。昨天
上午，六横公安分局
结合“百万警进千万
家”活动，下码头、上
船头向离岛船员、渔
民 开 展 普 法 宣 传 活
动，并提供法律咨询
服务，营造了浓厚的
法治氛围。

（通讯员 司徒英
研 记者 俞怡至）

本报讯（记者 陈跃 通讯员 方
园）“同学们，今天这堂课我们来学
习水调面团中四喜蒸饺的制作方
法……”一张“讲台”、一部手机，
区职教中心教授中式面点的老师
朱成峰开始了他1个多小时的线
上直播课程。疫情期间，为做好饭
店餐饮行业的培训帮扶工作，从上
个月起，区职教中心开始参与全市
饭店餐饮行业战“疫”大培训活动，
通过创新培训模式，更好地提升饭
店餐饮从业人员的职业技能和综

合素养，加快疫后产业复苏。
相比平时上课，少了台下30

多个学生，却多了网络端100多名
饭店餐饮行业的从业人员。作为
区职教中心烹饪教研组的组长，这
种线上授课的新模式，让朱成峰在
课程内容的设置上更加注重理论
结合实操，一节课下来，教学内容
“干货”满满。“我们根据每个学员
不同的能力分别制定了不同的教
学计划，在直播课上挑一些重点、
常用的菜品进行专业教学。”朱成
峰向记者介绍道，“理论知识结合
实际操作，不仅增强了这些学员的
职业素养，也有效提高了他们的专
业技术操作能力。”

值得注意的是，这次培训中，
区职教中心充分发挥了线上培训

的优势，整合了优质的师资，不仅
有区职教中心的骨干教师授课，还
有学院教授、行业专家、技能大师
加入，打破时间和空间上的壁垒，
让从业人员得到更高层次的上课
体验。“老师授课的内容非常贴合
我们的实际工作，而且可以回看课
程，让我们学员的学习效率大大提
升。”来自高佳庄餐饮管理有限公
司的学员陆桃芳对线上教学的学
习效率非常满意。而来自普陀碧
海金沙旅游娱乐有限公司的学员
柴君辉则打算培训完去考中式面
点师的技能等级证书。“疫情期间，
这样的培训对我今后考证和工作
都有很大帮助。”

据了解，本次培训共开设中式
烹调、中式面点、茶艺师三类培训项

目，以线上线下结合的形式展开，线
上培训以在线直播授课为主，待疫
情后再组织线下实操课程。这种线
上+线下的培训模式也是区职教中
心针对疫情期间在教学模式上的一
种创新。培训后，学员还可以考取
相应的职业技能等级证书。

“通过这样的平台，能覆盖更
多的饭店餐饮行业从业人员，学员
们在线上和线下的培训全部合格
以后，可参加劳动部门组织的国家
职业技能鉴定，凭证直接上岗，或
考取更高一级的技能资格证书，进
一步提升他们的技能业务水平。”
区职教中心副校长杨波介绍道。

据介绍，此次培训共有31家
单位522名舟山市饭店餐饮行业
的从业人员参加。

普陀职教中心开展线上战“疫”培训

助力饭店餐饮行业疫后复苏

本报讯（记者 郭杰 通讯员 胡
梦莎）登步黄金瓜即将上市。近
日，记者在登步黄金瓜种植基地看
到，瓜藤上一个个金黄的黄金瓜即
将成熟，种植户们正忙着为黄金瓜

剪藤、洒水。
据了解，今年登步岛投入生产

的黄金瓜大棚达1300余套，种植面
积520余亩。本月中下旬开始将进
入黄金瓜采摘季。

黄金瓜上市步入倒计时

“吃瓜”群众口福来了

本报讯（记者 余继）舟山市志
愿者爱心联盟2020年助老助学活
动日前启动，为我区部分困难家庭
送去关爱。

当天，志愿者们来到贫困户章
阿婆家，给老人送上了生活用品、助
老金等。“谢谢，太谢谢你们了！”阿
婆紧紧握着志愿者们的手，连声道
谢。因章阿婆患病行动不便，志愿
者们还帮阿婆家打扫了卫生，收拾
物品，并叮嘱阿婆要按时吃药。

随后，志愿者们又来到市民罗

爷爷家中，为他抚养了10年的孩子
“小奥运”送上慰问金和书本等学习
用品。“这次活动，我们志愿者都是
利用双休、业余时间参加，有的志愿
者甚至一周抽出好几天时间参加这
次献爱心活动。”舟山市志愿者爱心
联盟联合会秘书长吴海艳说。

据了解，助老助学活动是舟山
市志愿者爱心联盟的全年常态化帮
扶项目，每个月开展4次帮扶走访
活动。活动启动至今，共向我区
200户家庭送去了温暖。

市志愿者爱心联盟助老助学活动
奉献爱心 传递真情

本报讯（记者 翁瑜霞 通讯员
张雯雯）“感谢你们守护家园！”近日
东港华定公寓业委会向参与疫情防
控的志愿者家庭送上慰问品，感谢他
们在疫情期间坚守在小区防控一线。

疫情发生以来，东港华定公寓
小区居民得知需要防疫志愿者后，
纷纷放弃休息时间，配合社区工作
人员参与卡口进出人员登记、体温
测量，在公共区域喷洒消毒液，风雨

无阻、任劳任怨。
据悉，华定公寓共有住户254

户，其中110户参与了疫情防控工
作。“我们小区能有时间参加志愿防
控的家庭都参加了，剩下的都是些
年纪大的住户以及过年回老家的，
大家都是毫无怨言，有些家庭从2
月2日开始，一天都没有落下过，真
的很感谢大家的付出。”小区业委会
成员张亚珍说。

东港华定公寓业委会慰问抗疫家庭
感谢你们守护家园

普法教育
安全为先


